

# La Almodaina

## DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número sueldo . . . . . 3 ct.  
Id. atrasado . . . . . 10 .

### PALMA

#### Contra los prohibidos

Da cuenta la B-nemérita de San Juan haber puesto á disposición del Juzgado á varios individuos que sorprendió jugando á los prohibidos ocupados dos barajas y 250 pesetas.

#### Riña

Ayer tarde ocurrió una reyerta entre dos individuos en un cafetín de la calle de la Polvorra intervinieron la guardia municipal que puso fin á la contienda.

#### Hallazgo

Junto á la plaza de la Conquista (En sancho) fué encontrado anteayer un bulto contenido artículos de mercadería y otros efectos.

Dichos efectos se hallan depositados en el cuartelillo de la guardia municipal á disposición del que acredite ser su dueño.

#### Gratado

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorro Lorenzo Milet de 22 años de edad que con una máquina de cortar fiambres se habia producido una extensa herida en el dedo métrico de la mano derecha.

#### Desplome

Ayer se desplomó parte de un piso de la casa número 112 de la calle del Socorro.

Por fortuna los vecinos del piso bajo estaban ausentes no teniendo que lamentar ninguna desgracia personal.

#### Agresión

Ayer tarde un individuo que fué á visitar una casa de la calle de Santany fué agredido por la duquesa, que con una llave le dio un golpe en la cabeza produciéndole una ligera contusión que le fué curada en la casa de Socorro. La agresora fué denunciada al Juzgado.

### Crónica de Sports

#### Excursión ciclista

Anoche regresó á Palma la excursión ciclista de la Sección de la Asistencia Palmaresa.

Los expedicionarios que eran en número de 30 salieron de Palma el domingo á las cuatro de la madrugada llegando á Ica donde almorzaron.

Emprendieron nuevamente la marcha llegando á Pollensa donde comieron y pasaron la tarde yendo á dormir en el histórico Paig.

Abandonaron la pintoresca villa de Pollensa satisfichos del trato recibido en la fonda, almorzando ayer mañana en el puerto de Alendia.

La corrida tuvo lugar en la fonda «Balear» de Inca.

Llegaron á Palma á las siete y media de anoche, contentos de los dos días pasados en pleno campo y de lo feliz de la excursión, pues no ocurrió incidente alguno desagradable.

Les acompañaron tres motociclistas.

### La fiesta de Esporlas

Muy concurrido se ha visto este año el pueblo de Esporlas con motivo de la fiesta que se ha celebrado en honor de San Pedro.

Anteayer se celebró animada verbena y carteras de cintas en bicicleta.

Ayer mañana á las diez se celebró solemne misa mayor oficiando el Reverendo Rector de aquella parroquia y pronunciando elocuentísimo sermón el maestro en Gay Saber don Lorenzo Ribet, quien predicará también hoy.

Nurido coro de señoritas cantó la hermosa misa del maestro Ballve.

Terminada la religiosa fiesta los invitadas fueron obsequiadas con un refresco en la Casa Consistorial.

Por la tarde la nota dominante fueron las carreras de caballo celebradas en el predio «Son Quins» y por la noche el baile al estilo del país en un catalfo levantado en la plaza de la nueva iglesia.

Dicha plaza aparecía adornada con banderines de papel rematados por un círculo de luces eléctricas de colores diversos.

Hoy continuaron los festejos interpretándose el programa que oportunamente anunciáramos.

Todos los actos han sido amenizados por la banda de música de aquel pueblo.

### En la Pureza

Siguiendo la costumbre de todos los años, las alumnas del Colegio que tiene establecido en esta ciudad la Congregación de Hermanas de la Pureza de María Santísima, antes de las vacaciones de verano han celebrado tres veladas literarias habiendo terminado este año en los días 27, 28 y 29 del corriente.

La primera estuvo á cargo de las alumnas externas y medio pensionistas poniendo en escena las siguientes piezas «La Buena Ventura» zarzuela, «Arcadío» drama, «Libre» comedia en francés y «Las travesuras de Juana», comedia.

Las jóvenes artistas desempeñaron muy acertadamente sus papeles mereciendo grandes aplausos de la numerosa y distinguida concurrencia.

Se distinguió especialmente las señoritas Antonia Piza, María Casasayas, Magdalena Mbra, Margarita Piza, Antonia Ferrer y la graciosa niña de cinco años Margarita Ciosa.

«Juana de Arco», drama histórico que se representó con trajes de la época.

«La cousine de Saint Flour», comedia francesa que fué con mucha justicia recitada y

«La Cusina Sollerica», juguete cómico en mallorquín y traducción de la anterior.

Todas las señoritas que tomaron parte en la ejecución de las obras citadas fueron muy aplaudidas mereciendo especial mención las señoritas Catalina Juan, Mercedes Martínez, Carmen Pons, Pilar Civera y Catalina Ribera.

Ayer se celebró la última velada en ella se repitió lo que más gustó de las dos anteriores.

Se puso en escena.

«Juana de Arco», «Libre» y «Las travesuras de Juana».

Las intérpretes fueron muy aplaudidas.

La concurrencia al acto de ayer fué mucha y distinguida que habia invitado la Reverenda Madre Superiora.

Las felicitaciones que recibió dicha señora fueron generales haciendo todos votos para que la reverenda Madre pueda durante muchos años presenciar los éxitos de sus discípulas y hermanas en Religión.

### Cámara de Comercio

#### Última sesión

Presidió don Ricardo Rosa y asistieron los señores Morey, Miró, Azañora, Mrganer, Cuet, Estrany, Esteva, Corró, Vich, Mas, Ramis, Granada, Fuster y Juan Ribas; y se excusaron los señores Colom, Casasnovas y Simó.

La Cámara quedó enterada.

De haberse remitido á don Félix Escalas una lista de los buques mercantes de vela y vapor pertenecientes á la matrícula de Mallorca.

De la facilitación de datos comerciales al Centro de Información del Ministerio de Estado, sobre exportadores de ajos; á los señores Solé y Aguirre y don José O. Percha, de Barcelona, respectivamente sobre almacenistas de curtidos y principales comerciantes dedicados en esta plaza á la compra al por mayor de cereales y salados; á don Luis Valls, de Montevideo (Uruguay), sobre fabricantes de moedores de plata y calzado y sobre exportadores de almendras; á la casa The Wise Harrold Electric C.ª, de Canton, Ohio (Estados Unidos), sobre representación de un nuevo producto; y haber cumplimentado las indicaciones de la Empresa del «Merchants, Manufacturers and Shippers Directory» (Anuario del Comercio, Industria y Exportación) para 1915, referentes á manufacturas é industrias de este país.

Y de una circular del «The Anglo-French Information Bureau», recibida por conducto del señor Director de esta Hacienda Superior de Comercio, ofreciendo sus servicios á los comerciantes é industriales, al igual que á los jóvenes que desean aprender la lengua inglesa ó perfeccionar en Londres las nociones que posean de la misma.

La Presidencia dió cuenta de que dada la urgencia del asunto, la Mesa había acordado informar favorablemente una solicitud de don Cristóbal Acañal Avelá, vecino de esta ciudad, para que se le conceda una nueva prórroga de incorporación á filas fundada en los perjuicios que le ocasionaría tener que abandonar la explotación de la vacada que posee en el Seccar del Real. La Cámara dió su sanción á lo resuelto por la Mesa.

A propuesta también de la Mesa, se tomaron los siguientes acuerdos:

Que pase á la Comisión de la Industria un informe del señor Delegado del Instituto de Reformas Sociales en Palma, interesando datos referentes á las condiciones del trabajo en la industria textil y estadística de dichas fábricas en Balears.

Dar conformidad á una carta del señor Secretario de la Cámara de Comercio de Barcelona, en la que se indica la conveniencia de que los comerciantes é industriales pertenecientes á las circunscripciones de otras Cámaras que piden noticias y datos, generalmente de servicio comercial, lo hagan por conducto de la Cámara á que pertenecen.

Remitir á la Delegación una exposición de la Delegación en Denia de la Cámara de Alicante, suplicando al señor Ministro de Hacienda que continúe admitiéndose con franquicia de aduana los envases desarmados de madera para la exportación al extranjero de los productos nacionales.

Y pasar á la de Asuntos Marítimos, con objeto de que se sirva emitir informe definitivo, los datos estadísticos referentes al tráfico de pasajeros y mercancías durante el pasado año entre este puerto y el de Ibiza, á los efectos de la instancia de la Cámara de aquella isla interesando el establecimiento de una nueva línea semanal de vapores Palma-Ibiza.

A continuación el Presidente señor Roca dió conocimiento, á los reunidos, de las gestiones que, á instancias del fabricante de calzado, de Inca, don Bartolomé Payeras, habia realizado cerca de la Dirección general de Comunicaciones, Administrador principal de Correos de esta provincia y Director de la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca, á fin de que sea mejorado el actual deficiente servicio para la conducción de los paquetes postales de Inca á Palma.

Finalmente dió cuenta de que, cumplimentando el acuerdo tomado por la Cámara en la sesión anterior, se habian reunido en su día la Mesa y los Presidentes de Comisiones con objeto de estudiar la moción de las Cámaras de Industria de Madrid y Comercio de Zaragoza relativa á la oportunidad de que nuestros organismos expongan su pensamiento al Gobierno sobre el problema de Marruecos, aprobándose en dicha reunión la siguiente respuesta á la que se habia dado curso desde luego para no demorar la urgencia del encargo.

«Han considerado unánimemente que en asunto tan complejo y delicado, ante el cual las Cortes vacilan y se dividen las opiniones, es muy difícil señalar desde este Centro moderado, orientaciones y soluciones de carácter general. Más que difícil, imposible, para hombres dedicados especialmente á la industria y al comercio, el estudio de todos los términos del problema, solo apreciable por aquellos que conocen y abarcan el conjunto de la materia, así en el aspecto nacional, como en el internacional.

«Pero esa declaración de incapacidad para señalar orientaciones ó indicar solución adecuada, no excluye la opinión de los convencidos de que cualquier ejercicio, forma ó extensión del protectorado en Marruecos no debe ni puede rebasar las fuerzas reales de la Nación.

«A esta opinión se ciñe la respuesta á la atenta carta y escusado es decir si en estos momentos en que el Ministro de Hacienda señala cifras aterrorizadoras para los gastos orzanarios del Protectorado, juzgamos conveniente que las clases mercantiles é industriales dejen en su voz para que no repercuta sobre ellas el agobio de nuevos tributos, ya que el desequilibrio de las atenciones del Estado forzosamente, inevitablemente, habrá de pasar y pesa ya sobre las clases contribuyentes.

«Dijo á la elección de V.º el medio de exponer al Gobierno las opiniones de las Cámaras de Comercio, considerando oportuno que se rompa el silencio colectivo guardado hasta hoy.»

Fueron aprobadas en un todo dichas actuaciones, como también el informe emitido.

Leida una comunicación de «La Balear», sociedad de patronos de cabotaje, interesando que esta Cámara contribuya á la suscripción abierta por dicha sociedad á fin de socorrer á las familias de los naufragos del laúd de esta matrícula «Soller», desahogado en su viaje de Marsella á Palma, se acordó facultar á la Mesa para fijar la cantidad con que contribuirá tan caritativo fin.

Manifestado por la Presidencia que, siendo esta la última sesión que ha de proceder al período de las vacaciones de la Cámara, y debiendo llegar á Palma en Julio entrante la excursión del VIII Curso de Expansión Comercial próximo á celebrarse en Barcelona, se autorizó á la Mesa para adoptar las disposiciones que crea convenientes; habiendo visto con gusto que el Ayuntamiento haya votado un crédito para obsequiar á los excursionistas y que don Manuel Viñas, profesor de esta Escuela de Comercio, se haya encargado de dar una conferencia económica sobre el almuerzo.

A propuesta del señor Miró se acordó recomendar al señor Ministro de Fomento el pronto y favorable despacho del expediente sobre construcción de tinglados y guías en el Muelle.

Finalmente se dió cuenta de una carta de don Antonio Meliá, quejándose de las dificultades que se notan en la admisión de los billetes de distintas Sociedades, y de otra carta de don Benito Coll de la casa E. Vilar, S.ª C.ª, solicitando aclaración de si los Bancos locales están autorizados para emitir billetes al portador.

El Presidente dió cuenta de las últimas gestiones realizadas para impedir el aumento de la circulación fiduciaria en Mallorca, desarrollando el acuerdo de la Cámara de 17 de Abril último.

Conocido el resultado de ellas y teniendo en cuenta que las soluciones presentadas eran ineficaces para conseguir el propósito que persigue la Cámara, se acordó intentar una última y definitiva gestión de carácter local, y que la Cámara se reúna en sesión extraordinaria á mediados de Julio para que en vista del resultado de esta última tentativa, adopte las resoluciones que se consideren oportunas y eficaces.

Después de lo cual se levantó la sesión.

### Exploradores mallorquines

#### Diario de un explorador

Ayer día 27, salimos del local social de la calle de Verí, á las 6.30, dando comienzo á la expedición vuelta á Mallorca. Partimos por la carretera de Manacor, atravesamos bosques, prados, los vastos campos del Pla de Sant Jordi, recubiertos á veces por frondosos árboles, otros por el intenso azul del cielo lleno de estrellas. Admirando tan grandiosa belleza, llegamos al Pinar de Xorrijo, y como la hora era algo avanzada, acampamos á buen recaudo, después de haber devorado en cinco minutos casi todos los comestibles que traíamos, nos acomodamos en nuestras literas de campaña, tendidas en la mayor de nuestras tiendas, oyendo de cuando en cuando, el silbar del viento y la charla de nuestros camaradas, que por turno, velaban nuestro sueño.

A eso de las cuatro de la mañana deshacemos el campamento, siguiendo á continuación la marcha hacia Algaida, donde oímos la misa y evangelio. El señor Rector con suma delicadeza captóse nuestras simpatías, obsequiándonos con un espléndido desayuno; al cabo de algún rato, y después de saludar al señor Alcalde, emprendimos de nuevo la marcha hacia Lluchmayor, á donde llegamos á media mañana, escribiendo enseguida á nuestras queridas familias, y telegrafando en común á nuestros camaradas de Palma.

Antonio Paretto, E. M., n.º 43. 28 Junio 1914.

### Política local

De nuestro colega La Tribuna de Madrid llegaba ayer, copiamos las siguientes líneas, que llevan el título de «Un homenaje merecido» y proceden á una carta suscrita por el Presidente de la Juventud Maurista de Palma don Bartolomé Fons:

«La Juventud Maurista de Palma de Mallorca, que sigue devota y entusiásticamente el movimiento de opinión favorable á la política de su ilustre paísano, no puede menos que experimentar un sentir de agradecimiento hacia las personas que con tanto valor y desprendimiento, como lo ha hecho don Angel Orosio y Gallardo, han puesto el servicio de la causa maurista su valioso concurso.

«El fué quien primero alzó su voz en la confusión del desastre; él fué quien arriesgó su vida en Barcelona al proclamar leal y valientemente el nombre de don Antonio Maura; por la causa maurista sufrió los cruentos rigores de una lucha electoral reñida; él fué la espoleta del actual movimiento.

Bien merece, pues, una modesta recompensa; bien merece que de una manera pública y ostensible, la juventud maurista española le rinda un homenaje de admiración y reconocimiento.»

«En nombre, pues, de esta Juventud mallorquina, trasladó la iniciativa á la de Madrid, para que caso de considerarla aceptable, como la más adecuada y en condiciones, organice el modo de llevar á la práctica dicho homenaje.»

Como sabe el lector el vice presidente de la Diputación provincial de Baleares don Jerónimo Pon ha sido obsequiado con un banquete por los reformistas de Barcelona.

He aquí algunos detalles del banquete que encontramos en la prensa de la ciudad condal llegada ayer:

«El banquete tuvo carácter de intimidad, celebrándose en casa Martín. Asistieron las representaciones del partido reformista barcelonés:

«Ocupó la presidencia el homenajeado, sentándose á su derecha don José Zuleta y á su izquierda el catedrático don Joaquín Duadé.

Se hallaban presentes, entre otros señores, el catedrático de esta Universidad don Agustín Murta el presidente del Centro Republicano Reformista del distrito II, don Enrique de Quirós, el delegado del Centro Reformista del distrito V, señor Sauri, los exdiputados á Cortes don Ensebio Corominas y don Federico Llansó, el señor Morera de la Junta del Círculo Reformista etc., etc.

Se recibieron varias adhesiones, entre ellas la del señor Caballería, por el Centro Reformista de la Barcelona y la del señor Companys, presidente de la Juventud Reformista.

A la hora de los postres se levantó el señor Maura pronunciando un elocuente brindis que fué muy aplaudido.

Dirigió el orador un cariñoso saludo al señor Pon de quien hizo grandes y merecidos elogios.

Habló de los vínculos de cariño que unen á Cataluña y Baleares, prometiendo asistir á la excursión de propaganda que se organiza para julio en aquellas islas.

Terminó el señor Maura su discurso con párrafos inspirados y hermosos que provocaron grandes aplausos.

El señor Pon agradeció en frases sentidas el acto que en su honor se celebraba.

Dijo que hallarse en Cataluña no se siente forastera, ya que considera á Baleares como una prolongación de la tierra catalana.

Habló en un elocuente párrafo de las grandezas del ideal, siendo al finalizar su elocuente discurso, calorosa y entusiasta aplaudido.

El exdiputado á Cortes señor Llansó, en breves y elocuentes frases, hizo constar la entusiasta adhesión al acto de los reformistas de Menorca.

Los ramos que adornaban la mesa fueron enviados á la distinguida esposa de don Jerónimo Pon y bella hija del diputado señor Zuleta.

También embarcó en dicho buque el magistrado don Javier Valencia y don Mariano Gaal.

De Alicante llegaron ayer mañanas en el vapor «Cataluña» don José Montenegro, don Ramón Antonio Ripoll, don Enrique Burguera, don Cayetano Tarongí, don Megia Valls y don Federico Bestard.

De Ibiza llegaron también en el mismo buque don Ramón Ripoll y doña Margarita Mora.

Ayer tarde embarcó para Barcelona y Tolosa el Bto. Padre Vilatorrada de la Compañía de Jesús.

### En el Colegio de Nuestra Señora de la Consolación

El domingo á las cuatro de la tarde se celebró en el expresado Colegio un acto literario musical, distribución de premios y exposición de labores y pinturas.

Ayer mañana visitamos dicha exposición en la que figuraban buen número de trabajos al óleo y al lápiz, entre ellos algunos muy notables.

Entre las labores se ven tambien muchas de gran mérito.

Estos días se ha visto muy visitada. El programa que se interpretó fué el siguiente:

Himno á la Virgen por las señoritas alumnas.

Pieza á 4 manos por las señoritas Juana Thomás y Margarita Negre.

Proslusión por la señorita Concepción Morro.

Pieza á 6 manos por las señoritas Clara Llompart, Pilar Campins y Margarita Borobia.

Poesía verso castellano por la señorita Antonia Frau.

Poesía verso castellano por la señorita Trinidad Oliver.

Poesía verso castellano por la señorita Carmen Serra.

Poesía verso castellano por la señorita María Coll.

Poesía verso castellano por las señoritas Catalina Borobia, Josefa Vidal, Felisa Estrada, Antonia Seguí, María Clar, María del Perpetuo Socorro Thomás y Anita Gumbau.

Poesía verso castellano por la señorita Clotilde Batlle.

Poesía verso castellano por la señorita María Estela.

Poesía verso castellano por la señorita María Fuster.

Poesía verso castellano por la señorita Magdalena Miralles.

Composición verso castellano por las señoritas Alejandra é Isabel Roca.

Pieza á dos manos por la señorita Dolores Parietti.

Poesía verso mallorquín por la señorita Magdalena Alcover.

Composición verso mallorquín por la señorita Margarita Rosselló y Francisca Fons.

Poesía verso mallorquín por la señorita Margarita Forteza.

Poesía verso italiano por la señorita Magdalena Sureda.

Pieza á dos manos por la señorita Concepción Labrés.

Diálogo verso castellano por las señoritas Margarita Ferrer, Dolores Serra, Antonia Far, Juana Vidal y Francisca Alcover.

Diálogo verso castellano por las señoritas Margarita Ferrer, María Lloret, Carmen Verd y Juana Vidal.

Segunda parte

Pieza á cuatro manos por las señoritas Francisca Roca y Luisa Fons.

Diálogo francés por las señoritas Catalina Salom, Francisca Durán, Isabel Montis, Catalina Palmer y Anita Forteza.

Pieza á 6 manos por las señoritas Margarita Pajol, Teresa Carbon y Margarita Forteza.

Zarzuela de la Virgen de la Ermita por las señoritas Juana Thomás, Margarita Negre, Magdalena Martorell, Luisa García, Clara Llompart, Pilar Campins, Juliana Thomás, Teresa Carbon, Margarita Arbona, Margarita Pajol, Margarita Borobia, Margarita Forteza y Concha Labrés.

Coro cantado por las señoritas alumnas.

Repeticion de premios á las señoritas alumnas.

Discurso de conclusión por la señorita María Serra.

Pieza á 4 manos por las señoritas Josefa Llompart y Carmen Parietti.

Todas las señoritas fueron muy aplaudidas y muy felicitadas las señoras profesoras.

El local se vio animadísimo.

### De Sociedad

Con motivo de ser su fiesta onomástica recibió ayer muchas felicitaciones nuestro Ido Prelado.

En el Instituto de esta capital han obtenido el título de Maestro elemental los señores:

Don Lucas Clar Fullans, Don Bartolomé Salas.

En la Academia de Infantería han sido promovidos á oficiales los alumnos siguientes: don Pablo Martínez Zaldiver, don Antonio Rubio Vidal, don Luis Ballester Estarás, don Bartolomé Riera Mesures, don Luis Barceló, don Ramón Torres, don Manuel López de Roida, don Alfonso de Borbón y de León, don Luis Olivares Rubio, don Juan de Ojea Bestard y don Luis Torres Martínez.

El consul de Austria en Palma, don Pedro Bonés de los Herreros, recibió de la Embajada telegrama dándole cuenta del atentado de que ha sido víctima el heredero del trono el Archiduque Francisco de Asís en sustitución de la corrida de toros que anualmente celebra dicha entidad.

Dicho festival se compondrá de varios números consistiendo uno de ellos en la lidia de cuatro becerras, que serán despatchados por las cuadrillas de los distinguidos aficionados don Nicolás Ripoll y don Francisco Homs, estos dos en competencia.

Dos de dichos becerros serán rejonados por los profesores de equitación señores Menéndez y Fernández.

La presidencia honoraria correrá á cargo de bellas y distinguidas señoritas de la buena sociedad palmesana, asesoradas por el Gobernador civil don Ignacio Martínez de Campos.

### Estudios oceanográficos

Como sabe el lector se encuentra en Palma el docto catedrático y Director del Laboratorio de Porto Pi don Odón de Bazán, acompañado de su hijo don Rafael, catedrático de Cádiz.

Leemos que su viaje obedece al objeto de hacer los convenientes preparativos para emprender el día 10 del próximo mes de julio, una expedición por el Mediterráneo en la zona que circundan nuestras islas, para proceder á los estudios oceanográficos acordados en el último Congreso Internacional de Oceanografía celebrado en Roma.

El señor de Bazán animado de los más profundos deseos de colaborar á esa obra tan trascendental, solicitó del ministro de Marina la cesión de un buque de guerra.

El ministro, ha dispuesto que el próximo día 10 de julio se encuentre en este puerto el cañonero Vasco Nuñez de Balboa en disposición de partir para dicha expedición científica.

A bordo del Nuñez de Balboa se embarcará el material que existe en el Laboratorio de Porto Pi.

La Comisión designada para la realización de dichos estudios la compondrán los referidos señores de Buen padre é hijo y el profesor ayudante del citado laboratorio don Alfonso Galán.

## ATENCIÓN

El día 3 de Julio, publicará este periódico UN VALE para un espléndido REGALO.

Moragues, y en nombre propio y en el de todos los jóvenes que se habían asociado á la manifestación, después de haber constatado que no estaba á su alcance pronunciar discursos y que no le movía la pasión personal, trazó bella pintura de la figura moral y pública del festejado, presentándolo como encarnación de la cultura y del orden.

Al final y como complemento del acto, levantóse el señor Alcalde en medio de lluvia de aplausos y vítores.

Dirigióse á todos con el dictado de amigos y compañeros, y agradeció de mil amores esa prueba de aprobación y simpatía á sus actos llevados á término durante el corto mando que le va en la Alcaldía.

Una estruendosa ovación coronó el discurso del señor Alcalde.

Los ramos de flores fueron presentados por general aclamación á las esposas del Alcalde y Juez municipal.

Después hubo refresco en el domicilio del señor Alcalde, en donde se obsequió á los comensales con pastas, flores y habanos, desahogándose entusiasmada la manifestación.

### Una cuchillada

Anteayer al medio día se suscitó una pequeña disputa entre dos individuos en un café de la Plaza de Atarazanas, la que quedó apaciguada á los pocos momentos, gracias á la intervención de los concurrentes y dueño del establecimiento, quien se vio obligado á sacar fuera de este, á uno de los contendientes llamado Rafael Oliver Binimelis (a Gaita), quedando en el café el otro contendiente llamado José Vaquer Rodaxis.

Nadie dió importancia al asunto, pero no fué así, pues el Oliver por la noche á eso de las diez y media se acostó á dormir en una bodega le esperó en la explanada de la Lonja y le asestó una cuchillada.

El Vaquer se dirigió á la Casa de Socorro donde fué curado por el médico de guardia señor Oliver

# TELEGRAMAS

## EL ASESINATO DEL HEREDERO DE AUSTRIA

Madrid 28 á las 24  
La Reina Cristina pide detalles del atentado

Esta tarde la Reina Cristina ha telefonado al Embajador de Austria pidiéndole detalles del atentado contra los Archiducos de Austria.

Los detalles que le han facilitado son los mismos ya conocidos. Deseando ampliar los detalles del atentado.—Gestiones infructuosas

Con objeto de ampliar los detalles del atentado contra el Archiducos heredero de Austria y su esposa estuvimos en el ministerio de Estado donde durante toda la tarde no ha aparecido nadie.

El oficial de guardia nos dijo que nada sabía y que indudablemente la noticia la tendría el Ministro, pero que allí no había llegado aun.

Luego fuimos á la Embajada donde tampoco había nadie.

Averiguamos que el Embajador se hallaba en el «Hotel Ritz» y allí nos dirigimos, donde pudimos averiguar que el Embajador había tenido noticia del atentado y muerte de los Archiducos por un telegrama oficial de nuestro Embajador en Viena.

Han acudido á la Embajada numerosas personas de la colonia austriaca á enterarse del atentado consignando su más enérgica protesta contra el mismo.

El asesinato de los Archiducos tiene gran trascendencia política pues era el jefe de los católicos austriacos.

Barcelona 29 á las 23  
Declaración del asesino de los Archiducos

Viena.—Telegrafian de Saragor que el estudiante Princip, autor de los disparos que ocasionaron la muerte al Archiducos heredero y á su esposa ha declarado que es nacionalista del partido de Bosnia, y que cometió el atentado porque odia á los austriacos que se hicieron dueños de Bosnia.

Dice que desde tiempo ha, se proponía matar á alguna alta personalidad para saciar su odio patriótico.

Declaración del autor de la bomba

El obrero cajista que tiró la bomba contra el coche del Archiducos, Cabrinowi, ha declarado ante el juez que cometió el atentado porque su credo anarquista le impulsó á ello.

Tanto Cabrinowi como Princip dicen que han obrado sin cómplices.

Hubo complot.—Se fragó en Belgrado

Viena.—Existe la creencia, y es general que el asesinato del Archiducos Francisco Fernando obedeció á un complot.

Se sospecha que el complot se tramó en Belgrado, de donde procedía el estudiante Princip.

El periódico *Fredemlat* dice que el ministro de Servia avisó á la policía austriaca de que se trataba de atentar contra la familia imperial de Austria, pero la policía austriaca no hizo caso del aviso.

Otra bomba.—La tenía Princip, de reserva

En el lugar del atentado la policía recogió otra bomba sin estallar.

El estudiante Princip ha declarado que era suya y que la tenía preparada por si se frustraba el atentado por medio de la browning, y lanzarla contra el archiducos.

El nuevo heredero de la corona

Viena.—Dáse como probable heredero de la corona, con motivo del asesinato del archiducos Francisco Fernando que lo era, el archiducos Carlos Francisco de 27 años de edad, sobrino del archiducos asesinado.

La prensa parisiense y el atentado

Paris.—Todos los diarios condenan el atentado de que ha sido víctima el heredero de la corona de Austria.

Todos dedican palabras de afecto al viejo emperador Francisco José á quien han flagelado tantas desgracias.

La prensa londinense

Londres.—Toda la prensa se ocupa del atentado.

Algunos diarios piden severi-

dad contra los anarquistas á fin de que la sociedad se ponga á la defensiva contra sus enemigos.

El Papa afectado  
Roma.—Su Santidad el Papa al enterarse del asesinato del Archiducos quedó muy afectado.

Telegrafió enseguida al emperador dándole el pésame. Hoy el Papa ha celebrado misa de difuntos para las víctimas.

Fuera de peligro

Viena.—Los ayudantes del Archiducos asesinado que fueron heridos por la explosión de la bomba están fuera de peligro.

Complot de los nacionalistas  
Berlin.—La prensa de esta capital cree que el doble atentado es el resultado de un complot organizado por los nacionalistas de Bosnia pero que se tramó en Servia.

Los cadáveres de los archiducos serán trasladados á Viena

Viena.—Los cadáveres del archiducos Francisco Fernando y de su esposa serán trasladados desde Saragor á Viena.

Se cree que en el traslado se invertirán varios días dada la forma como se ha dispuesto que se haga.

Supónese que los funerales, que revestirán gran suntuosidad, se celebrarán á mediados de la semana próxima.

Manifestación de estudiantes croatas —Servios agredidos

Paris.—«Le Matin» publica un telegrama de Saragor diciendo que anoche numerosos estudiantes croatas se reunieron para protestar del atentado realizando una manifestación.

En el momento de realizarse ésta pasaron algunos servios los cuales fueron agredidos por los manifestantes teniendo que protegerlos la policía.

Hubo tumultos y carreras siendo detenidos 86 estudiantes y 12 mujeres.

Como la excitación no cesaba se proclamó el estado de sitio.

Telegrama de pésame.—Llegada del Emperador á Viena

Viena.—Telegrafian de Irchil que el emperador Francisco José ha recibido telegramas de pésame del Kaiser, de los reyes de Inglaterra, de Italia, de Dinamarca, de Grecia, del Zar de Rusia y del presidente de la república francesa.

Esta tarde ha llegado á Viena el emperador.

Un enorme gentío le aguardaba recibiendo con una gran ovación.

Los aplausos en forma delirante duraron largo rato.

El emperador se muestra afectadísimo por la muerte de su sobrino.

A pesar de sus años y de la fuerte impresión el emperador goza de buena salud.

MANIFESTACIONES DE DATO

Madrid 29 á las 16'30

Asesinato de los Archiducos de Austria.—Pésame.—Asuntos parlamentarios.—La subida del pan.—Tranquilidad en provincias.—Elogios al gobernador de Barcelona.—La huelga de Barcelona

El señor Dato restió á los periodistas diciendo que las noticias oficiales que ha tenido el Gobierno sobre la terrible tragedia ocurrida ayer, en la que encontraron la muerte los archiducos de Austria coinciden con las publicadas por la prensa.

Ayer á las 4 de la tarde tuve noticia de lo ocurrido por nuestro embajador en Viena.

Inmediatamente lo comuniqué al Rey y poco después también di cuenta á la Reina doña Cristina enviando el pésame, á la infanta Isabel que se hallaba en León y al conde de Grove para que lo comunicara á la Reina doña Victoria en la Granja y á los infantes don Carlos y don Fernando.

Pasé toda la tarde, añadió el señor Dato, ocupándome de este asunto y envié telegrama á nuestro embajador en Viena para que visitara aquel Gobierno y le testimoniara nuestro pésame.

Luego estuve en la Embajada á expresar el representante de Austria nuestro sentimiento.

Mañana, dijo después, celebra-

remos Consejo en el ministerio de la Gobernación á las 11'30, y recordaremos lo que haya de hacerse en ambas Cámaras para lo cual hablaré al general Azcárraga y al señor González Besada.

Esta tarde el señor Sánchez visitó al conde de Eza celebrando una larga conferencia sobre la subida del pan.

Parece que el alcalde pretende buscar una solución, veremos si lo logrará.

En las provincias hay tranquilidad.

Después elogió al gobernador de Barcelona por las precauciones que ha adoptado con motivo del mitin maurista de ayer.

Refiriéndose luego el señor Dato, á la huelga de Andalucía dijo que el movimiento no prendió pero hay atisbos de movimiento social muy delicado que merece toda la atención del Gobierno.

Preguntado el señor Dato quien irá de ministro de jornada en Santander, contestó que el general Miranda, y añadió, ú otro ministro; pues depende del resultado del debate acerca del proyecto de escuadra.

El día 8 irá el Rey á San Sebastián para embarcar para Gijón.

La Reina doña Victoria é hijos irán á Santander el día 10 del mes próximo.

El jueves vendrá el Rey á Madrid á presidir el Consejo de ministros en Palacio.

Respecto al proyecto de Escuadra ya veo como me atacan. Yo defiendo que es necesario é indispensable sacar el proyecto de escuadra; otros se oponen, veremos quien lleva la razón, pero no quiero cargar con la responsabilidad de que se cierran los arsenales.

Si no puedo aprobarlo, dijo el señor el Dato, venga otro gobierno á ver que hace.

Audiendo después á la baja de los francos, dijo que es señal de las condiciones ventajosas en que está nuestro dinero.

POLITICA

Madrid 28 á las 24

Mitin de propaganda maurista

Mañana en el pueblo de Vallcas se celebrará un mitin de propaganda maurista.

Reina gran animación en dicho pueblo, lo que hace suponer que se verá concurrirísimo.

Madrid 29 á las 20

Mitin maurista en Vallecas.—Lavanderas que dan vivas á Maura

En el pueblo de Vallecas se ha celebrado un mitin organizado por los elementos mauristas de Madrid.

El teatro en donde se celebró el acto estaba casi lleno.

Al dirigirse los mauristas al mitin, numerosas lavanderas prorrumpieron en vivas á Maura, y los mauristas entusiasmados dieron vivas á las lavanderas y cantaron con ellas el himno maurista.

En el mitin tomaron parte los señores Bonilla, Villanueva, Calvo, Sotelo y Navarrete.

El señor Colón hizo el resumen.

Todos los oradores atacaron al Gobierno y defendieron al señor Maura, haciendo resaltar que éste no quiere la guerra de Marruecos.

El acto terminó con vivas á Maura, así que se repitieron por las calles al regresar á Madrid.

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 20 á las 20

Teniente coronel muerto.—Teniente y soldados heridos

Noticias oficiales de Marruecos.

Dicen de Ceuta que en el ataque al convoy que se dirigía de Cudia Federico á las avanzadas resultó muerto el Teniente coronel de Estella, don Pedro Murcia y de las milicias de Ceuta Carlos Villalba y dos soldados moros.

Resultaron heridos: el Teniente Escudero, los sargentos Mariano y García y Tomás Cerdá y dos soldados.

El Teniente don Eugenio Sanchez resultó contuso.

Jefes de poblado que se someten

Dicen de Melilla que se han presentado á someterse el Kaid Maach jefe de Uad Bain, acompañando de 24 jefes de poblados.

Hostilizando

Dicen de Tetuán que el ene-

migo ha hostilizado la descubierta del Río Martín.

## CONTRA LA SUBIDA DEL PAN

Madrid 28 á las 24

La subida del precio del pan.—Conflicto en puerta.—Lo que dice la Alcaldía

Mañana se elevará el precio del pan surgiendo nuevamente el conflicto entre los tahoneros y el vecindario.

La Alcaldía ha facilitado una nota oficiosa exponiendo los propósitos del gremio de panadería de alzar el precio del pan, diciendo que nada puede hacer para impedir la elevación de dicho artículo cuya elaboración declaran libre las Ordenanzas Municipales.

Madrid 29 á las 16'30

La subida del pan.—Tumultos.—Tahonas asaltadas

Esta mañana hubo tumultos con motivo de la subida del precio del pan.

Numerosos grupos, nutridos de mujeres, hombres y niños, recorrieron las calles, asaltando las tahonas, rompiendo cristales, arrancando techos y causando otros destrozos.

Madrid 29 á las 20

Público indignado.—Se arrebató el pan á una tahona

La subida del pan ha empezado á causar sus efectos.

El público está indignadísimo contra la injustificada subida.

Ha habido manifestaciones, una de las cuales formada por unas 400 mujeres de la clase humilde se han dirigido esta mañana á la Puerta del Sol, calle Mayor y calle del Espejo en donde hay una tahona dando gritos de abajo la subida del pan, abajo los panaderos.

Las manifestantes entraron en la tahona apoderándose del pan que en ella había, después de que el dueño pudo escaparse salvo de las iras de los manifestantes.

Estas á toda frisa rompieron tres lunas de las puertas del establecimiento, sacándose á la calle cuanto en la casa había.

Tahonas saqueadas.—Las mujeres se apoderan de sacos de harina

Los grupos también saquearon las tahonas de la calle de Preciados 15, y el Horno de la Mata.

En la puerta de este había un carro cargado de harina.

Los grupos se apoderaron de los sacos rompiéndolos y los dueños para evitar el asalto cerraron los cierres metálicos.

Resultaron algunas mujeres lesionadas.

En la calle de la Corredera Baja los grupos se llevaron el pan de una tahona.

Gritos ante el Ayuntamiento.—Los grupos se disuelven

Otro grupo acudió ante el edificio del Ayuntamiento dando gritos contra los panaderos.

Otro grupo numeroso se reunió ante el Ministerio de Gobernación.

La policía disolvió á los grupos pacíficamente pero estos se rehicieron.

Muchas mujeres iban armadas de palos y piedras.

Ante la tahona de la Posada del Peine la manifestación se disolvió ante la presencia de algunas fuerzas de Seguridad.

El conflicto es grave.—Dueños de panadería que disparan.—Tahona asaltada

El conflicto de la subida del pan reviste caracteres graves.

Varios grupos formados por gente del pueblo siguen recorriendo tumultuariamente las tahonas y panaderías.

Al llegar los manifestantes á la panadería de la calle de Mendizabal 37 fueron recibidos á tiros por los dueños de la panadería que allí habitan, no hiriendo á nadie.

Los grupos arrancaron la puerta del establecimiento llevándose como también el mostrador.

La tapa de éste que se de mármol la tiraron en medio de la calle haciendo pedruzcos, llevándose además todo cuanto había en la panadería.

Más tahonas asaltadas

En la calle de Tutor también fué asaltada la tahona llevándose todo el pan que tenían.

También asaltaron la tahona de la calle de Pizarro llevándose hasta el reloj.



## La Señora Doña Catalina Pou

Viuda de Don Antonio Mulet  
HA FALLECIDO

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Q. E. P. D.

Sus ahijados hijos é hijas, presentes y ausentes, hijos é hijas políticos, su hermana y hermanos políticos, nietos, nietas y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al oficio funeral que se celebrará hoy martes á las once de la mañana, en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia.

Casa mortuoria: Felio, 6.  
El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha tenido á bien conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

No se invita particularmente

## EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR de CABEZA en todas partes del MUNDO y CALMA en el mismo tiempo cualquier DOLOR, por fuerte y agudo que sea, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y dientes, Dolores reumáticos, etc.

SOLO CUESTA UN REAL

Desconfíese de todas las imitaciones y exíjase la marca registrada

## Yer, Llegué y Triunfé

Precintando la caja

Pidase en todas las Farmacias y Droguerías

Ventas al por mayor en Palma de Mallorca CENTRO FARMACEUTICO

## BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

PLAZA DEL MERCADO, 18  
Domicilio social.—Barcelona

Sucursales: IGUALADA, LÉRIDA, MARRESA, PALMA DE MALLORCA Y VICH  
BANCA—BOLSA—VALORES—CUPONES—CAMBIO  
CUENTAS CORRIENTES—DEPOSITOS—CAJA DE AHORROS

## CAJAS DE ALQUILER

detoda seguridad contra robos é incendios, para la custodia de valores, documentos, alhajas, etc., etc.  
Compartimientos desde 25 pesetas anuales, 15 semestrales, y 4 mensuales.  
HORAS DE DESPACHO DE 9 A 13 Y DE 15 A 17  
Para el servicio de Cajas de Alquiler, hasta las 18 y los sábados y vísperas de día festivo hasta las 19.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 28 á las 24

Nueva sesión del Congreso general de trabajadores

Ha celebrado nueva sesión el Congreso general de Trabajadores.

El señor Barrio ha propuesto que se nombre una ponencia para que estudie el asunto de la guerra de Marruecos.

Dicha proposición ha sido aprobada.

Se ha estudiado el proyecto de modificación de los estatutos de la Unión.

Don Mateo Díaz se opone á que se aumente la cuota porque las sociedades agrícolas tendrían que darse de baja.

Distribución de premios

En la Academia de la Historia se ha verificado la distribución de premios á la virtud y al talento.

El señor Perez de Guzmán ha dado lectura á una notable memoria.

El premio instituido por don Fermín Caballero, de 2500 pesetas ha sido concedido al obrero Emilio Ojete, que con su jornal de diez reales mantiene á su esposa, cuatro hijos, los suegros, una cuñada y una anciana de 103 años que recogió por caridad.

Además ha realizado actos humanitarios y de honradez.

El premio al talento ha sido adjudicado á Fray Toribio Minguela, Ojiso de Sigüenza por su obra titulada *Historia de la diócesis de Sigüenza*.

El otro premio ha sido concedido al Padre Hernández, por su obra sobre la Compañía de Jesús.

Los imponentes de la Sociedad «El Hogar Español»

En el Teatro Alvarez Quintero han celebrado una reunión los imponentes de la Sociedad «El Hogar Español».

El señor Fisicovich atacó un acuerdo del Consejo de Administración que ofrece peligros para los imponentes.

El Consejero señor Conde de Peñalver defendió los acuerdos de aquel.

Contra el monopolio de la sal

El Comité de Acción contra el monopolio de la sal celebrará mítines en Barcelona, Valencia, Sevilla, Valladolid y Madrid.

En el mitin que se celebrará en Madrid hablarán don Melquí-

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 29 á las 22

La expedición mallorquina

A la hora que telegrafo grupos de mallorquines se dirigen al muelle para embarcarse de regreso á Mallorca.

Periodista víctima de un accidente

El redactor deportivo de «Las Noticias» don Pedro Permanyer de 24 años de edad paseando en motocicleta, se ha caído en el Palleto sacando una herida grave en la cabeza con conmoción cerebral.

Los toros

En la plaza de toros de las Arenas se ha registrado un lleno.

Los toros de Ibarra han resultado pequeños y blandos, originando potestas del público.

«Sale» ha estado bien en sus tres toos.

Lui Freg ha estado mal en su primero y regular en los demás.

## MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Madrid 29 á las 16'30  
Nombramiento

La Gaceta publica el nombramiento de Oficial de secretaría del Instituto de Baleares á favor de don Carlos Lugo López.

CORRESPONSAL.

Por exceso de original retiramos varias informaciones y buen número de telegramas.

NECESITAMOS á sueldo, hijo ó hija, para misión, jóvenes ó niñas bien educadas, con particularidad para confíarles la venta de un artículo de gran consumo (alimento) en la Central Planchado a la man, calle de la Roca 1 principal, Santa Catalina. P. buenas referencias.